

CLASES DE NACIONALISMO

En algunas ocasiones el nacionalismo tiene expresiones extremas que implican rechazar a toda persona que no pertenece a una determinada cultura. Esto significa dar paso a la intolerancia contra el que es diferente, hasta el punto de declarar guerras para dominar a los que no pertenecen a una nación determinada.

Los extremos de los nacionalismos han implicado para la humanidad innumerables pérdidas en vidas humanas y bienes materiales. Para aclarar este punto es importante que veamos algunos tipos de nacionalismos que se presentan en la actualidad.

Centralista	Intenta reunir en un Estado-Nación todos los grupos sociales, étnicos, políticos, culturales, religiosos. Para lograr lo anterior emplea la fuerza, la coerción, el engaño. Con ello elimina las peculiaridades o niega las minorías
Separatista	Este nacionalismo responde al centralismo promoviendo la separación del Estado-nacional de aquellos grupos minoritarios que ocupan un territorio. La razón que presentan los separatistas es que los estados nacionales no reconocen sus derechos, entre ellos, el de la libre autodeterminación.
Por voluntad	Defiende la idea de que uno es de la nación que quiere ser. Por ejemplo, si alguien quiere ser estadounidense vive en Estados Unidos, asimila la cultura de ese país y adquiere la nacionalidad
Exclusivista	Contrario al nacionalismo anterior, este promueve la idea de que los nacionales de un Estado lo son por herencia, porque tiene antepasados de dicha nación.
Imperialista	Este nacionalismo lo practican aquellas naciones que por su poder militar y tecnológico dominan otros pueblos o naciones. Cuando esto sucede, en los habitantes del imperio dominante se fomentan ideas de superioridad sobre las naciones dominadas. A su vez, en las regiones dominadas los habitantes tienden a ver a los dominantes como mejores.
Independiente	Se opone a que un imperio domine regiones o pueblos. Para luchar contra el imperio se crean movimientos anticolonialistas, antiimperialistas, independientes que buscan que el dominio del imperio termine
De Estado	Es aquel que promueve la defensa y pervivencia de un conjunto de valores, tradiciones y prácticas propias de un Estado-nación.
Pannacionalismo	Este tipo de nacionalismo implica que diferentes Estados-nación que comparten religión, cultura y raza impulsen y fomenten la defensa de estos elementos en un territorio o región determinada.

Lee el siguiente texto. Luego, responde las preguntas en tu cuaderno.

El nazismo impulsó y defendió ideas como la raza pura, que ellos era la raza aria. Apoyados en tal ideología impulsaron el exterminio de los homosexuales, los judíos y de otras razas o comunidades que según ellos no eran "puras y constituían una degradación de la humanidad. Hermann Goering fue uno de los más despiadados impulsores del exterminio de los judíos y no arios durante la ocupación alemana de Europa. Lo más curioso de Goering, es que aunque pregonó la perfección aria, era un hombre que pesaba cerca de 160 kg y físicamente no lucía saludable.

1. Según el texto anterior, ¿qué tipo de nacionalismo manejaron los nazis?
2. ¿Por qué una sociedad cree en ideologías como las pregonadas por Hitler y Goering?
3. ¿Qué opinan de la idea de una raza perfecta y pura?

Lee el siguiente texto

La crisis del Partido Nacionalista Vasco

El atentado llevado a cabo por ETA contra un cuartel de la Guardia Civil no logró disimular los cada vez más evidentes síntomas de crisis que atraviesa el Partido Nacionalista Vasco...

Dentro del propio PNV han surgido posiciones como la de lehendakari (gobernador) Juan José Ibarretxe, que presentó un estatuto de autonomía tan independentista que el gobierno de Madrid ni siquiera le dio oportunidad de discutirlo. El pasado sábado el presidente del PNV Jon Josu Imaz, uno de los dirigentes más moderados de la coalición, salió a enfrentar públicamente a uno de los miembros de su propio ejecutivo que había llamado "a no eludir la confrontación con el nacionalismo español" avanzando en el "autogobierno"

4. ¿Qué aspectos del nacionalismo aborda la noticia?
5. ¿La visión del nacionalismo que expone es crítica o favorable?
6. En qué campos o espacios de la vida se desarrolla el nacionalismo?